
PREGÓN DE NAVIDAD 2010

Por Luis Salamanca Sanz.

Buenas noches, Pedrajas de San Esteban:

Quiero  que  mis  primeras  palabras  en  este  pregón  de  Navidad,  sean  para  expresar  mi 
agradecimiento al Sr. Alcalde y por ende a la Corporación Municipal, al haberse acordado de 
mí para anunciar a Pedrajas de San Esteban estas fiestas tan entrañables de la Navidad.

La Navidad o nacimiento del Hijo de Dios, es el acontecimiento histórico más importante que 
ha sucedido en este mundo desde su creación y para los que nos sentimos cristianos, supone el 
acto de más amor por parte de Dios hacia sus criaturas. 

Mucho y bien se ha escrito y hablado sobre estas fiestas de Navidad: fiestas de encuentro 
entre las familias, entre los amigos, entre los pueblos. Parece como si durante estas fiestas, 
aparcáramos nuestras diferencias, separaciones, etc., y nos deseáramos lo mejor de unos para 
con otros, aprovechando que coinciden con el comienzo del nuevo año.

Este es el verdadero espíritu de la Navidad que me gustaría transmitiros en este pregón y a 
través de él contrarrestar el afán consumista y comercial que se ha ido imponiendo en los 
últimos años y que está deteriorando el deseo de compartir con los demás, nuestras alegrías, 
nuestras ilusiones y nuestras ganas de que se hagan presentes en nuestras vidas los sueños de 
una vida mejor para todos.
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Los que me conocéis desde hace años, sabéis que mi vida ha estado vinculada, durante las 
fiestas de Navidad, al coro Navideño de Pedrajas, del que me siento enormemente satisfecho, 
como creo que lo están la gran mayoría de los vecinos del pueblo. La mejor prueba de ello es 
la asistencia masiva a las Misas cantadas de Navidad, Año Nuevo y fiesta de Reyes.

Y  aprovechando  este  pregón,  quisiera  recordar  y  rendir  homenaje  a  todos  los  que  nos 
precedieron (y que ya se marcharon), que con sus voces, instrumentos e ilusión con que lo 
hicieron, nos han dejado un legado de incalculable alcance, poniendo en valor cada año más, 
nuestra Misa Pastorela y Villancicos tradicionales.

Permitidme recordar, hasta donde mi memoria alcanza, a personas que yo conocí cantando y 
tocando  la Misa Pastorela de Navidad:

El Sr. Agapito Arranz, sacristán y organista, flanqueado en el viejo banco del armonium del 
coro por Francisco Adanero y Mariano Arranz, acompañados por la guitarra y laúd de los 
hermanos Cayo y Luis Sanz Arranz. Esta escena que narro, es la primera percepción que 
tengo en mi retina de niño monaguillo,  cuando viví mi primera Navidad en el  coro de la 
iglesia.

No sé hasta dónde puede llegar en el tiempo esta música que ya por aquellas fechas de mi 
niñez, se quedó grabada en mi persona como algo que ya no se ha borrado de mi vida. Voces 
graves, viriles y sobrias de aquella generación que fueron nuestros mayores. Cantaban al Dios 
hecho niño con la sencillez y el amor a su familia y a cada uno de sus semejantes. Aquellos 
hombres tenían las manos duras, el corazón tierno y ancho pecho para cobijar su gran nobleza. 
Escucharlos suponía un remanso de paz, sosiego y esperanza que nosotros admirábamos y 
respetábamos.

Con  el  paso  de  los  años  me  incorporé  al  coro  de  Navidad  que  como  seminarista,  y  en 
compañía de otros seis compañeros guiados por Francisco Mate (los curillas nos llamaban en 
el pueblo), continuamos con la tradición de cantar la Misa Pastorela y Villancicos. En este 
punto me apetece hacer memoria de D. Victoriano Román, que por aquel entonces guiaba 
como buen pastor la comunidad cristiana de Pedrajas y que inculcó en nuestras mentes de 
niños  el deseo de estudiar en el seminario de Segovia.

No puedo olvidarme de D. Eusebio Martín Sanz, que sustituyó en el oficio de sacristán y 
organista  al  señor  Agapito  Arranz,  y  durante  años  tocaba  el  órgano  y  cantaba  la  Misa 
Pastorela;  ni de su hijo Paquito  Correa y Juan Antonio Calvo, que en compañía de otros 
jóvenes,  amigos  de  las  rondas  nocturnas,  contribuyeron  a  formar  la  rondalla  y  coro  de 
Navidad, en el que cada año se incorporaban nuevas personas, atraídas por la música alegre de 
las Misas de Navidad con sus Villancicos.

Años más tarde se hizo cargo de la dirección del coro Mariano Martín Sanz, con el que se  fue 
ampliando el número, tanto de voces como de instrumentos, hasta que llegó a ser conocido en 
otros pueblos de la comarca, adonde les invitaban a cantar la tan querida por Pedrajas “MISA 
PASTORELA”.

Creo que fue por el año 1958 cuando me hice cargo de la dirección del coro de Navidad, y a 
lo largo de 30  años, o más, que estuve dirigiendo el mismo, han sido muchas las personas de 
ambos sexos que han pasado por él. A todos y cada uno de ellos, presentes y (algunos ya  
ausentes),  quiero  agradecer  públicamente  su  aportación  a  que  se  haya  mantenido  esta 
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tradición en las Navidades de cada año y con una referencia especial a Fernando Herrera, que 
me sustituyó en la dirección del coro a partir de 1993.

Tras varios intentos de averiguar el origen de esta misa Pastorela, he podido saber que se 
cantaba en varios pueblos de Castilla y León, y concretamente en Cantalapiedra, provincia de 
Salamanca, aún se canta por Navidad, con acompañamiento de órgano.

La Pastorela  nació en la Edad Media (quizás relacionada con la trashumancia del ganado 
ovino), como canción profana sobre un tema de pastores; su música era de carácter ligero, 
gracioso y silábico.

Ya en el  siglo XIX se prodigaron las  canciones  compuestas  para la  Misa de pastores  de 
Navidad, de ahí su nombre. Hoy es sinónimo de Misa para el tiempo alegre de Navidad.

Y volviendo a la gran suerte que tenemos las gentes de Pedrajas de escuchar por Navidad la 
Misa  Pastorela  y  Villancicos  tradicionales,  solo  me  queda  congratularme  de  que  siga 
cantándose  y  cada  año  mejor,  tanto  en  voces  e  instrumentos,  como  incorporando  a  su 
repertorio nuevos Villancicos, bajo la actual dirección de Juan Carlos Herrera.

Confío y deseo que lo mismo que nuestros antepasados nos legaron esta música, las nuevas 
generaciones  sigan  aportando  su  trabajo,  talento  e  ilusión,  para  que  esta  Misa  Pastorela, 
continúe oyéndose por Navidad durante muchos años venideros.
Y para terminar, os invito a hacer realidad en estas Navidades y en vuestras vidas la primera 
estrofa del Villancico que más nos gusta escuchar:   

“Celebremos Cantando Todos  Alegres,

El Natal De Dios Niño, que al Mundo Viene.

MUCHAS GRACIAS Y FELIZ NAVIDAD,  PEDRAJAS DE SAN ESTEBAN.

Pedrajas de San Esteban, 18 de diciembre de 2010.

Luis Salamanca Sanz.  **
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LUIS SALAMANCA SANZ 

Luis  Salamanca  Sanz,  pregonero  de la  Navidad del  año 2010,  nació  en  Pedrajas  de  San 
Esteban el 12 de octubre de 1935. 

Sus primeros estudios los realizó en la escuela de Pedrajas. En octubre de 1947, con 12 años 
recién cumplidos, decide ingresar en el seminario de Segovia para formarse como sacerdote. 
Allí  permaneció  hasta  junio  de  1953,  fecha  en  la  que  se  vio  obligado  a  abandonar  el 
Seminario por haber caído enfermo su padre y tener que ponerse a trabajar en el taller de 
carpintería familiar, como hermano mayor. En 1954 se traslada a Ciudad Real con su familia, 
ciudad en la que permanece dos años, tiempo en el que conoce a su mujer Pili. Durante esos 
años de trabajo no cesó en su empeño de seguir estudiando, y fue así como consiguió sacarse 
el título de contable en una academia a distancia. 

A raíz de esto, compaginó su trabajo en la carpintería con llevar la contabilidad a diversas 
empresas, tanto en Pedrajas como en Íscar. En 1963 entró de comisionista en la antigua Caja 
de Ahorros Provincial de Valladolid, haciéndose poco a poco con un buen número de clientes, 
lo cual le llevó a entrar a trabajar en dicha entidad a tiempo completo. En esta entidad que con 
el tiempo y una nueva fusión se llamó Caja España, desempeñó el cargo de director hasta la  
fecha de su prejubilación. 

En el tiempo libre que le quedaba después de cumplir con sus múltiples obligaciones 
laborales y familiares, Luis Salamanca ha dirigido o participado activamente en numerosas 
actividades  de  carácter  cultural,  deportivo,  religioso  o  social,  en  beneficio  del  pueblo  de 
Pedrajas, entre las que destacamos las siguientes: 

▫ En  1958  se  hace  cargo  de  la  Dirección  del  coro  Navideño,  hasta  las  navidades  de 
1992/93, motivo por el cual le fue impuesta la insignia de Pedrajas, concedida por la 
Corporación Municipal. 

▫ Desde 1963 hasta 1970 desempeñó el cargo de concejal del Ayuntamiento, llegando a ser 
teniente alcalde.

▫ Fue socio fundador y presidente de la Asociación de Padres de Familia y Amigos de la 
Escuela “Virgen de Sacedón” del colegio de Pedrajas. 

▫ En compañía de Pili, su mujer, y de otros matrimonios, participó en tareas de formación 
en cursillos prematrimoniales. 

▫ También en  compañía  de su mujer  prepararó  a  los  chicos  y chicas  de Pedrajas  para 
competir  con  otros  pueblos  de  la  provincia  en  la  competición  denominada  Muestra 
Rural, en temas culturales, bailes regionales, sainetes, competiciones deportivas, etc. 

▫ Participó activamente en la organización de la Cabalgata de Reyes. 
▫ Fue socio fundador de la Peña Cicloturista de Pedrajas. 
▫ Durante 4 ó 5 años dirigió la Coral de la Asociación de Águedas. 

… y un largo etcétera que es muy difícil resumir. 

Luis Salamanca, una persona que ha trabajado por y para su pueblo, Pedrajas de San Esteban.
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